

# DIARIO DE CÓRDOBA

APARTADO N.º 30  
TELÉFONO 184

PERIÓDICO INDEPENDIENTE, DECANO DE LA PRENSA CORDOBESA

Director propietario: D. Manuel García Lovera

FRANQUEO  
CONCERTADO

N.º 20.117

Suscripción en Córdoba. . . . . Por un mes. . . . . 2 Ptas.  
Resto de España. . . . . Trimestre. . . . . 5 " "  
Extranjero. . . . . Trimestre. . . . . 6 " "  
Pago adelantado. . . . . Número suelto, 10 céntimos.

DOMINGO 5 DE SEPTIEMBRE DE 1915

Los señores suscriptores tienen derecho a insertar gratuitamente en la cuarta plana un anuncio al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su interés exclusivo, abonando previamente el impuesto del Timbre, a razón de diez céntimos por cada inserción.

AÑO LXVI

## Contra las inoculaciones antirrábicas CÓMO SE PERPETÚA EL ERROR

III  
Las muertes producidas por las inoculaciones antirrábicas.—Que la mortalidad debida a la rabia ha aumentado, no hay necesidad de demostrarlo, ya que están las cifras que hablan. Queda ahora por demostrar que este aumento es debido a las inoculaciones antirrábicas, lo cual no es fácil probar.

Como primer hecho, tomaremos nota de la tripleación de las muertes en cuanto empezó la práctica de las inoculaciones antirrábicas. En 1887, las muertes por rabia, que hasta entonces habían sido de 30 a 40 por año, subieron a 103; a 106 en 1888, y a 118 en 1889. ¿Por qué este aumento repentino, apenas empezaron a usarse las inoculaciones pasteurianas, sin que ningún otro factor particular se haya producido para explicarlo?

Pero no es esto solamente. Tenemos las pruebas directas de que las inoculaciones antirrábicas matan.  
En Julio de 1903, un perro rabioso mordió en Novara a diez personas, que fueron inmediatamente enviadas al Instituto antirrábico de Milán. De las diez, seis murieron de rabia y dos murieron durante la cura. Esta duró veinte días.  
El período de incubación de la rabia es, a lo menos, de treinta y cinco a cuarenta días, a veces algo más; raramente desciende a diez y siete días. Estas dos personas, fallecidas después de un período muy breve de incubación, ¿han sido matadas o han muerto de rabia comunicada por las mordeduras?

Y hay más todavía; de las diez murieron seis. ¿Es posible que la rabia haya sido inoculada por el perro, sabiendo que se inocula tan difícilmente? Y si esto no es suficiente, tenemos la prueba directa de la provocación de la muerte a causa de la inoculación, en el siguiente hecho:

Caso de Cameri.—En aquel mismo día, un muchacho de Cameri, comuna distante 20 kilómetros de Novara, que jugaba con un perro, fué mordido por el mismo. El médico provincial de Novara ordenó inmediatamente el traslado del muchacho al Instituto antirrábico de Milán. El alcalde contestó que no era necesario, porque el perro estaba en completa salud y alegre. El médico provincial replicó que, para mayor seguridad, necesitaba enviarlo; y así se hizo. Pocos días después de la cura (!), el muchacho moría rabioso, ¡mientras el perro continuaba sano y alegre!

Por tanto, el muchacho de Cameri ha sido ciertamente matado por la cura. Y de los otros seis, ¿cuántos han sido matados? Entonces la cura mata, y este aumento, al doble de la mortalidad, es realmente debido a los efectos de la cura. ¡Vaya una cura!

Examinemos ahora la contrapropuesta. Hemos visto ya cómo Inglaterra había enviado a algunos de sus hombres de ciencia a estudiar la cura antirrábica a París; pero, de vuelta a Inglaterra, el Gobierno se cuidó muy bien de no implantar ningún Instituto antirrábico; dictó, en cambio, la conocida ley con la que impone cuarentenas a todos los perros que son importados, y se obliga a todos los propietarios de perros de una provincia a tenerlos atados en cuanto en dicha provincia se manifieste un caso de rabia.

Los efectos de esta ley los hemos citado varias veces. Inglaterra, que tenía la misma mortalidad por rabia que tenemos nosotros, ha visto reducirse dicha mortalidad a ocho en 1890; después ha oscilado siempre entre cuatro y tres; ha sido de seis en 1897, de dos en 1898 y ha llegado a cero en 1899, y en cero ha quedado todos los años hasta 1912.

Una demostración tan clara de que la cura antirrábica no sólo no sana, sino que tal vez mata, no podríamos obtenerla de una manera más lucida. No solamente ella mata, sino que constituye por sí misma un verdadero flagelo, que se añade a la mortalidad.

En su discurso jubilar, Roux hizo notar, como gloria del Instituto, el haber inoculado el suero antirrábico en esos veinticinco años, a casi 35.000 personas. En los nueve Institutos antirrábicos existentes en Italia, el número de tratados ha sido por lo menos el doble.

Antes de la cura el mal se reducía a 30 o 40 muertos por año; con la introducción de la cura, los muertos han subido al doble (fueron 1.808 desde 1887 hasta 1911, mientras no hubieran sido más de 900 a 1.000 sin la cura), y a este número de muertos hay que añadir un ejército de individuos atormentados durante unos veinte días, a lo menos, con dolorosas inoculaciones diarias; además de los ingentes gastos de manutención fuera de su propia casa.

Comparaciones.—En Italia, con la ciencia de las inoculaciones, hubo 1.808 muertos con 70.000 atormentados; en Inglaterra, donde esa pseudociencia no ha entrado, se ha acabado por completo la mortalidad por rabia y no se ha atormentado a nadie.

¿Cuándo concluirá este brutal, criminal engaño, a que se da el nombre de cura antirrábica? Podría concluir, si mañana uno de nuestros diputados o senadores hiciera una severa interpección, llevándose los hechos a conocimiento del país. Son hechos irrefutables, de los que cada uno puede ser juez, sin ser médico. Pero no sabemos si esto sucederá.

Al contrario: lo que sabemos es que la pompa jubilar, la gran fiesta del Instituto Pasteur por su 25.º aniversario, con intervención del Presidente Poincaré, de varios ministros, de grandes personalidades, etc., ha tenido eco en todo el mundo; los diarios políticos y no políticos se desahucian en citar sus particularidades, en publicar numerosas vistas del Instituto, comprendiendo el monumento levantado al primer niño inoculado que fue con el perro rabioso que le ha mordido. Todo esto volverá a despertar los entusias-

mos mundiales por el gran descubrimiento altamente benéfico; la población entera leerá admirada los milagros de las inoculaciones, pensará con estupefacción en los treinta y cinco mil sanados solamente en el Instituto de París, y bendecirá la nueva cura... que mata.

Dr. Carlos Ruata,  
Profesor de materia médica en la Facultad de Perugia (Italia).



El ministro de Relaciones Exteriores de Rusia Sergio Sazonoff.

## LA COMISIÓN PROVINCIAL

Bajo la presidencia de don Rafael Barrios Enriquez, ayer, por la mañana, se reunió la Comisión provincial, concurriendo los diputados señores García Martínez, Fuentes Breña, Cuesta Núñez de Prado, Torrico García y Vargas Luna. Actuó de secretario don Alfredo Rey Heredia.

Fuó leída y aprobada el acta de la anterior y se entró en el despacho del orden del día, adoptándose los siguientes acuerdos:

Aprobar una cuenta de estancias causadas en el Hospital de San Lázaro, de Sevilla, para enfermos leprosos naturales de esta provincia.

Adjudicar en definitiva a don Andrés Osuna el servicio de reparación del ramal de carretera de Fernán Núñez a su estación.

Aprobar la entrega de las listas electorales para el corriente año, hecha por el contratista señor García Lovera.

Incluir en el primer presupuesto que se forme, como deuda reconocida y liquidada a favor del Ayuntamiento de Córdoba, 18.588'08 pesetas para abono de gastos carceleros.

Aprobar una factura de la Empresa de Casillas por suministro de fluido a la Beneficencia en los meses de Junio y Julio últimos.

Devolver al gobernador civil los recursos de alzada deducidos por don Rafael Susbielas Sanz y don Carlos Vacas Guzmán.

Conceder la pensión de mil pesetas anuales por cuatro años a don José Rodríguez López para ampliar sus estudios de pintura en Madrid.

Por último, la Comisión se reunió en sesión secreta para informar al gobernador civil en un recurso de don Carlos Boury contra acuerdo del Ayuntamiento de Pueblonuevo del Terrible sobre reparación de edificios de escuelas graduadas.

## De Instrucción pública

Días y horas en que se celebrarán los exámenes extraordinarios del presente mes en el Instituto general y técnico de esta capital:

Enseñanza oficial.—Ingreso; días 13 y 21, a las ocho y media de la mañana; Gramática Castellana, día 15, a las tres de la tarde; Geografía general y de Europa, 16 a las tres; Nociones de Aritmética y Geometría, 16 a las ocho y media; Caligrafía, 18 a las dos de la tarde; Religión, 1.º, 2.º y 3.º curso, día 15 a las doce; Latín, 1.º, 16 a las ocho de la mañana; Geografía de España, 17 a las tres de la tarde; Aritmética, 16 a las diez de la mañana; Latín, 2.º, 17 a las ocho de la mañana; Historia de España, 17 a las cinco de la tarde; Geometría, 18 a las ocho de la mañana; Francés, 1.º, 18 a las ocho de la mañana; Preceptiva y Composición, 19 a las ocho de la mañana; Historia Universal, día 19 a las tres de la tarde; Álgebra y Trigonometría, día 18 a las tres de la tarde; Francés, 2.º, día 20 a las ocho de la mañana; Dibujo, 1.º, 18 a las tres de la tarde; Psicología y Lógica, 20 a las once de la mañana; Historia de la Literatura, 20 a las tres de la tarde; Física, 19 a las tres de la tarde; Fisiología e Higiene, 19 a las ocho y media de la mañana; Dibujo, 2.º, 18 a las dos de la tarde; Ética y Rudimentos de Derecho, día 20 a las cinco de la tarde; Historia Natural, día 20 a las ocho y media de la mañana; Agricultura y Química general, día 20 a las tres de la tarde.

Enseñanza no oficial.—Gramática Castellana, día 23 a las ocho y media; Geografía de Europa, 23 a las tres de la tarde; Nociones de Aritmética y Geometría, 24 a las ocho de la mañana; Caligrafía y Dibujo, 1.º, 2.º y 3.º curso, 24 a las dos de la tarde; Religión, 1.º, 2.º y 3.º curso, día 23 a las doce; Latín, 1.º, 23 a las ocho; Geografía de España, 24 a las tres; Aritmética, 24 a las tres de la tarde; Latín, 2.º, 24 a las ocho de la mañana; Historia de España, 24 a las cuatro de la tarde; Geometría, 24 a las cuatro de la tarde; Francés, 1.º, 24 a las diez; Preceptiva y Composición, 25 a las ocho de la mañana; Historia Universal, 25 a las tres de la tarde; Álgebra y Trigonometría, 25 a las ocho de la mañana; Francés, 2.º, 24 a las diez; Psicología y Lógica, 25 a las diez; Historia de la Literatura, 25 a las once; Física, 25 a las diez; Fisiología e Higiene, 25 a las ocho; Ética y Rudimentos de Derecho, 25 a

las once; Historia Natural, Agricultura y Química, 25 a las diez de la mañana.

El alcalde de Obejo ha propuesto a la Inspección un nuevo local para instalar la escuela de niños.

La junta local de Sanidad de Villa del Río ha acordado que sigan clausuradas las escuelas de aquel pueblo a causa de la epidemia diftérica que hay entre los niños.

El inspector de la segunda zona gestiona del Ayuntamiento de Santaella la consignación en su presupuesto municipal de 1916 de la cantidad necesaria para material de enseñanza de la segunda escuela de niñas y del de Fernán Núñez los créditos precisos para el desdoble de la única nacional de niños que allí hay.

Se han posesionado de sus cargos los maestros don Antonio Lara Cosano, de la escuela de Monturque; don Angel Torres, de una auxiliaría de Baena; y doña Dolores Céspedes Pérez, de la auxiliaría de la escuela de párvulos del distrito de la izquierda de esta capital.

## DE MONTILLA

### SUICIDIO DE UNA MUCHACHA

Anoche, a las ocho, se suicidó, arrojándose al pozo de su casa, calle de Horno Alcáide, número 5, la joven María Soledad Pino, de diecinueve años.

Parece que poco antes llegó su padre Francisco Pino Márquez, zapatero y obrero del campo y cuestionó con su otro hijo Joaquín, de veintitún años y como, según se dice, esas cuestiones se repitían con alguna frecuencia, la muchacha, en un momento de obcecación, tomó tan fatal resolución.

Personado el Juzgado de instrucción, fué extraído el cadáver y conducido al depósito, siendo detenido el padre de la infortunada joven.

Con gran animación se está celebrando la feria de Belén, última del año, viéndose muy concurrido el precioso paseo de Corvantes.

Se efectúa la vendimia, rindiendo mostos de excelente calidad, si bien la cantidad es relativamente poca.

El Corresponsal.



CUADROS DE LA GUERRA.—Zapadores italianos destruyendo las alambradas que defendían las trincheras enemigas.

## NOTICIAS MILITARES

En la orden de la plaza de ayer fueron publicadas las determinaciones siguientes:

Artículo primero. Los jueces instructores que actúen en esta plaza y tengan presos presentes, remitirán a este Gobierno militar antes del día 6 del actual, relación de los procedimientos que tramitan, haciendo constar si los procesados desean o no presentarse en el acto de la visita de cárceles, que ha de pasarse el día 7 del mes corriente.

Artículo segundo. Los primeros jefes de los cuerpos y dependencias de esta guarnición que tengan presos en sus respectivos cuarteles, remitirán igualmente en la fecha indicada relación nominal de los mismos, consignando idénticas circunstancias.

Servicio de la plaza para hoy.—Guardia del principal y cárcel, regimiento de Sagunto.—Hospital y provisiones, tercer capitán de Sagunto don Luis Pinzón.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.

Ha regresado de Jaén de desempeñar una comisión del servicio el subintendente de segunda don José Sánchez Gómez.

También ha regresado de Sevilla, a donde fué en comisión del servicio, el primer teniente de Sagunto don Francisco León.

Ayer cumplimentaron al Gobernador militar los alumnos de la Academia de Infantería don Joaquín Fernández de Córdoba, don José Nogueira y don José Lucena, que marchan a Toledo para incorporarse.

Ha sido desestimada una instancia del recluta de Pozoblanco Juan Redondo Guijo, en solicitud de que se le devuelvan las mil quinientas pesetas que depositó para redimirse del servicio militar activo.

## DEL GOBIERNO CIVIL

Licencias de caza.—El Gobernador concedió ayer licencia para cazar a los vecinos de esta capital don Miguel de la Blanca García, don Rafael Sánchez Granados y don Francisco Lucena Clavellina, al de Baena don Rafael Morales Aguilera y al de Castro del Río don Antonio López Castro.

Reglamento.—La Cooperativa editora andaluza, establecida en esta capital, ha presentado su reglamento para que sea inscripto en el registro de Asociaciones.

## DE SOCIEDAD

Ha dado a luz un robusto niño doña Piedad Sánchez, digna esposa del funcionario de la Compañía de Ferrocarriles Andaluces don Antonio Hurtado.

Felicitemos a los padres del recién nacido por este fausto suceso de familia.

Ha salido para varios pueblos de esta provincia la inspectora de primera enseñanza doña Teodora Hernández San Juan, acompañada de su esposo don Rafael García Guijo, profesor de la escuela de Artes y Oficios de esta capital.

Está en Córdoba el alcalde de Montemayor don Francisco Zafrá.

Los invitados a la boda de don Carlos Quero Goldoni con doña Soledad Cabrera Trillo Figueroa, fueron obsequiados con una espléndida co-

mida, la que fué servida por el acreditado cocinero don Pablo Bruzo, con arreglo a la siguiente minuta:

Sopa a la Reina, pescada a la tartara, filete a la Royal, bouquet a la financiera, guisantes a la española, pollo con ensalada; bizcochos Victoria; entremeses y postres variados; helados y mantecados; vinos de la Rioja, Solera, López Diéguez, Cruz Conde y Champaña; licores, coñac, café y habanos.



CUADROS DE LA GUERRA.—Barcos de guerra de los aliados, atacados por las baterías turcas de los Dardanelos.

## DE HACIENDA

Pago para mañana

Por la Tesorería de Hacienda de esta provincia se hará mañana efectivo un libramiento de seiscientos veinticinco pesetas expedido a favor del Depositario pagador.

Devolución

Se ha dispuesto que al recluta Manuel Buendía Simón le sean devueltas las quinientas pesetas que depositó en Córdoba para reducir su permanencia en filas.

## TRIBUNALES

Juicios orales

Ayer se dictó autos abriendo juicios orales en las causas instruidas en el Juzgado de Fuente Obejuna contra Luis Marchante González y Manuel Osorio García, por el delito de robo, y en el de Baena contra Antonio Fernández Ruiz, por lesiones.

Licenciamientos

Por la Junta de Gobierno de esta Audiencia se han aprobado los licenciamientos que a continuación se expresan: Araceli Corral Vilchez, condenada en causa instruida en el Juzgado de Lucena, por el delito de corrupción de menores; cumple su condena el día 15 de Octubre, y Antonio Bermejo López, en causa instruida en el Juzgado de esta ciudad, por el delito de hurto, para el 18 del mes próximo.

En dichos días los directores de los penales en que dichos condenados se encuentran, los pondrán inmediatamente en libertad.

Con el objeto de satisfacer la creciente demanda de ejemplares del DIARIO y para mayor comodidad del público, los números sobrantes de la tirada corriente quedan puestos a la venta en los kioscos de las Tendillas, la calle del Conde de Gondomar y la Estación, dejándose de expendernos en la Administración de este periódico.

574

ven modesto que tenga también algo por su lado, y se casará usted con él vivirán ustedes felices.

Rosa se encogió de hombros y respondió: —No seguiré tu consejo, querida Verónica. No pienso casarme.

—¡Ah, lo que es eso, tendría que ver! ¡No casarse usted, que es una muchacha preciosa, sería una lástima! Pero se figura una eso y después el día menos pensado se casa una.

—¡Jamás!—repitió Rosa

Y al decir esto se le desgarraba el corazón pensando en René de Lorbac.

Desde que había muerto su madre, Rosa no había visto más que una vez a Teresa, a René y a su hermano.

Pero su amiga la escribía todas las semanas y ella la respondía.

René le decía que no podía consolarse de no tenerla a su lado, y Rosa le contestaba en el mismo tono.

La hija adoptiva de Juana iba tres veces por semana al cementerio, y después de haber rezado sobre la tumba de su madre se paseaba por los bosquecillos que hay alrededor de Sucey.

A poca distancia de Sucey había una magnífica posesión de construcción moderna, muy elegante, y un gran parque que llegaba hasta la vía del camino de hierro de Brie-Comte-Robert.

Esta posesión y el parque pertenecían al vizconde de Tourbeff, cuyo nombre oímos pronunciar a Sergio Kourbiéff.

Desde los primeros días de Abril Tourbeff venía a París y permanecía en su posesión hasta el mes de Octubre, yendo algunas veces a pasar el día a París, adonde podía llegar en una hora en carruaje, gracias a los magníficos caballos que poseía.

571

## XXX

Como René no tenía el aliciente de ver a Rosa en el colegio, se despidió de su madre y de su hermana y tomó el ferrocarril en la estación de Saint-Maur, para regresar a París.

En la calle Linné la señora Daumont esperaba con impaciencia y no sin angustia la vuelta de su hija y de René.

Las ventanas de su cuarto daban al patio del hotel. Oculta tras de las cortinas estaba en acecho esperando de un momento a otro oír la voz del cochero diciendo al conserje:

—Abra usted el portillo. Cuando en vez de esto vió que llegó un fiacre y que René volvía solo, se sobrecogió de espanto.

¿Cómo era que Teresa no venía con él? ¿Qué había ocurrido? ¿Qué ocurría?

Un sentimiento de temor y curiosidad, compuesto de iguales dosis, la impulsó a salir al encuentro del joven, cuyos pasos se oían ya por la escalera.

Al llegar al último descanso se encontró con él de manos a boca.

—¿Cómo es que vuelves solo?—le dijo.—Supongo que no ha ocurrido ningún accidente.

—Absolutamente ninguno, abuela.

—Pero entonces, ¿cómo es que vuelves solo?—

—Por una razón muy sencilla. Mi madre ha ido a llevar a René al colegio. Tenía que hablar con la superiora, y yo no he querido esperar, y he vuelto por ferrocarril.

# GONZALEZ HERMANOS

SEVILLA \* CORDOBA \* HUELVA

Mosaicos - Azulejos - Cemento "Lafarge" - Tubos de grés - Calentadores de agua - Bañeras - Lavabos - Inodoros - Bidets, etc., etc. - Pinturas "Matolin"

EN CORDOBA GRAN CAPITAN, NUM. 19

## NOTAS TAURINAS

**¿Será un hecho?**  
Desde hace tiempo venían rumoreando que el excelente espada José Gómez (Gallito) se hallaba en negociaciones con la empresa del circo taurino madrileño para torrear en el tres corridas en un sólo día.  
Tales rumores asegúranse que han tenido confirmación, pues como seguro lo han publicado algunos periódicos.  
Las corridas se verificarán en el corriente mes y José Gómez percibirá por su trabajo la respetable suma de cincuenta mil pesetas.

**Las de Ecija**  
Los días 21 y 22 del corriente se celebrarán en Ecija, con motivo de la feria de dicha población, dos corridas de novillos-toros.  
En la primera se lidiarán seis reses de la acreditada ganadería de don Florentino Sotomayor, por las cuadrillas de Diego Mazquiarán (Fortuna) y José Amuedo, el primero de Bilbao y el segundo de Cádiz.

Y en la segunda se jugarán reses de la vacada de los herederos de Campos Varela, actuando de espadas Florentino Ballesteros, Diego Mazquiarán (Fortuna) y Luis Muñoz (Marchenero), el primero de Zaragoza y el tercero de Marchena.

Los precios de la entrada general serán: primera corrida: sombra, 3 pesetas; sol, 1'80.—Segunda corrida: sombra, 3'30 pesetas; sol, 2'05.  
Habrá trenes especiales por todas las líneas que silluyen a dicha ciudad.

**La de Andújar**  
En Córdoba se han repartido los programas anunciadores de la corrida de toros que se celebrará en Andújar el próximo día 9.

El cartel ha quedado ultimado en la siguiente forma:  
Se lidiarán seis hermosos toros de la acreditada ganadería de Campos Varela, por las cuadrillas de Posada, Belmonte y Alcalaño.

Las Compañías de los ferrocarriles han establecido trenes especiales.

**El Andalus, herido**  
El *Heraldo de Madrid* publica el siguiente telegrama:  
Cáceres 2.—En Montemayor se han verificado dos novilladas con ganado salamanquino, actuando de único matador el cordobés Antonio Díaz (Andaluz), los días 31 de Agosto y 1.º de Septiembre, matando cada tarde dos bichos, que fueron grandes y poderosos.

Las dos tardes fué aplaudidísimo el muchacho, y la segunda, al matar el último coruñopeto, fué cogido, sufriendo una cornada en el antebrazo izquierdo.

La herida es de poca importancia, por fortuna, y no le impedirá torrear en Aldeanueva y Hervás, donde ha sido contratado en vista de sus éxitos en Montemayor.

**De Lis.**

## Gacetillas

**Contra los perros callejeros**  
El alcalde de Córdoba señor Enriquez Barrios ha publicado un edicto en el que reclamatione se procura el remedio de la alarmante situación planteada en Córdoba por la libertad de los perros callejeros.

Elorgano en lo mucho que merece la determinación, la que está concebida en los términos siguientes:  
Al encargarme nuevamente de la Alcaldía después de la breve ausencia que he hecho de esta capital con el fin de gestionar asuntos de interés para la misma, me entero con harto sentimiento del caso de hidrofobia ocurrido recientemente por efecto de la mordedura de un perro a un niño de corta edad; y comprendiendo que tan doloroso suceso procede de la censurable inobservancia en que por parte del vecindario se han dejado los preceptos contenidos en las vigentes Ordenanzas municipales y las prevenciones dictadas en el bando de esta Alcaldía fecha treinta de Julio último, es mi deber más inexcusable adoptar una determinación decisiva, como lo hago, advirtiendo a los dueños de aquellos animales que, luego que transcurran veinticuatro horas de la publicación del presente, los canes que se encuentren desprovistos de bozal, vagando por las calles, rondas y caminos de este término, serán muertos por medio de la extrignina, cumpliéndose con ello, no sólo las disposiciones anteriormente citadas, sino también el precepto terminante contenido en el último párrafo del artículo ciento setenta y cinco del Reglamento aprobado por Real decreto de cuatro de Junio de mil novecientos catorce.

**La calle de Letrados**  
Por la Alcaldía constitucional de Córdoba ha sido publicado el aviso siguiente:  
Instándose por varios vecinos y propietarios de la calle Conde de Cárdenas y de las vías que con ella enlazan que no se impida, como en principio hubo de decidirse, la circulación de vehículos por el trayecto de la primera, comprendido entre la entrada a la de García Lovera y la plaza de Sagasta, el Excmo. Ayuntamiento de mi presidencia ha resuelto someter a información pública, por término de treinta días, contado desde el día de mañana, dicho asunto, a fin de que quienes consideren beneficioso o perjudicial para los intereses del vecindario el acuerdo Capitular de 5 de Junio último, que autorizó el cierre al paso de carruajes de referido trayecto, aduzcan, individualmente, en pro o en contra de mencionada determinación, ante esta Alcaldía, las consideraciones que estimen oportunas. Lo que se anuncia a los efectos indicados. Córdoba 4 de Septiembre de 1915.—M. Enriquez.

**Muerte de los gansos**  
El gobernador civil interino señor Tello y el alcalde señor Enriquez Barrios, reconociendo quejas publicadas contra la invasión nocturna de los gansos, de que ayer tratábamos en esta misma sección, dispusieron que tanto la policía como la guardia municipal evitasen enérgicamente la continuación de los escándalos y esto ha bastado para que los chillidos y algarines desaparecieran como por ensalmo.

Anoche no ocurrió absolutamente nada a la salida del Cine de la Victoria, dejándose de formar los grupos que entraban en Córdoba promoviendo vergonzos escándalos.

Aplaudimos la energía y celo de las autoridades.

**La Ermita de las Animas**  
Suscripción para reedificar la Ermita del Santísimo Cristo de las Animas, cuyas importantes obras se están realizando con gran actividad:  
Suma anterior, 2.492'00 pesetas.  
Don Francisco Marchesi Butler, 10 pesetas; don Santos Hernández Velilla, 5; un católico español, 5; don Enrique Aguilar, 0'50; don F. M., 1; doña Ana Megias Román, 2; doña María Jesús Pérez, 0'50; doña Elisa Duarte, 0'50; doña Ana Castro, viuda de Baena, vecina del Campo de la Verdad, 2; don Antonio Espejo y señora, 2'50; doña Dolores Márquez, vecina del Campo de la Verdad, 0'20; don Fernando Salas Serrano, 1; doña Concepción Salinas, 0'25.  
Total, 2.522'45 pesetas.

Los donativos se reciben en la casa número 17 de la calle de la Encarnación, domicilio del presidente de la Junta reconstituida don Rafael Jiménez Amigo; en la del rector de la parroquia del Campo de la Verdad, y en la redacción de *El Defensor de Córdoba*, casa número 6 de la calle de Ambrosio de Morales, de esta capital.

**PELUQUERIA Y BAÑOS**  
J. Linares.—Gondomar, 4.

**Las pedreas**  
En las interesantes efemérides de Málaga que el cronista de aquella capital señor Díaz de Escovar publica en *La Unión Mercantil*, hallamos el siguiente recuerdo del 1817, que viene como anillo al dedo para los apedreadores de Córdoba:  
«En vista del aumento que en Málaga tomaban las pedreas, el Corregidor don Juan Terne-

ro, dictó un bando conminando con cuatro años de presidio a los mayores de edad que tomaban parte en ellas. A los padres de los jóvenes que se detuviesen se les imponían multas de ocho ducados. Se premiaba a los que las denunciaban. Se los infractores del riguroso bando.»

**De viaje**  
Anoche marchó a Segovia el segundo teniente de artillería don Gonzalo Rodríguez Austria.

**Blasfemo**  
Anoche fué detenido en el paseo del Gran Capitán, por blasfemar, un sujeto llamado Juan Guillota Rodríguez.

**Concierto**  
En la casa de nuestro distinguido amigo don Ricardo Soriano, y en su magnífico piano «Pleyel», interpretó diversas composiciones, mostrando notable ejecución y maestría, la bella y simpática señorita Dolores Gómez Sartorius, que ha venido de Málaga, donde reside con los señores de Castillo, a pasar breve temporada con su madre la distinguida señora doña Ana Sartorius, viuda de Gómez.

La velada fué muy agradable.

**Automovilistas a pie**  
Algunos pasajeros del servicio de automóviles de Córdoba a Castro del Río se quejan, y con razón, de las molestias que han sufrido varias veces a causa de los desperfectos de los coches.

El día 31 del mes último, a seis kilómetros de Córdoba tuvo que suspender la marcha el automóvil, quizá a causa del excesivo número de pasajeros que transportaba.

Las mujeres volvieron en un coche que envió la empresa, y los hombres tuvieron que regresar a pie.

Huelga expresar cómo pasarían la noche algunos que habían gastado en el billete el último dinero, pues hay que advertir que la empresa se negó a devolver el importe de los pasajes. Lo menos que se puede hacer, en tales casos, es devolver el dinero.

Para subsanar estas deficiencias de un servicio público, debe intervenir la autoridad correspondiente.

**Una venganza**  
Ha sido denunciada la esposa de Rafael Lucín, que habita en la casa número 12 de la calle de Pedro Verdugo, por haber arrancado de una maceta dos naranjos pequeños pertenecientes a su vecino Manuel Arias Anguita.

Realizó este hecho momentos después de celebrarse un juicio de faltas entre el Lucín y Arias, en el que fué condenado el marido de la expresada mujer.

**En mal estado**  
El perito de mercados don José Herrera mandó ayer retirar de la venta cuarenta kilogramos de pescado, que se hallaba en malas condiciones para el consumo.

También fueron retirados de la venta pública treinta y cinco kilogramos de melocotones, que estaban en mal estado para el consumo.

**Más pedreas**  
Ha sido denunciado el niño Francisco Toro Sanz por romper a pedradas un cristal de las escuelas de la calle Arroyo de San Andrés.

**Caida**  
Al pasar ayer por la plaza de la Almagra el anciano de setenta y seis años Francisco Rodríguez Andújar tuvo la desgracia de tropezar y caer, produciéndose la fractura del brazo derecho. Ingresó en el Hospital de Agudos.

**Peritonal**  
Los auxiliares femeninos del cuerpo de Telégrafos doña Carmen Pallarés Román y doña Presentación Jiménez López han sido destinadas a las estaciones de Priego y Luque, respectivamente.

**Peritos Agrícolas**  
Preparación para ingreso. Pídanse reglamentos.  
Academia Torres.—Ramírez de Arellano, 7.—Córdoba.

**La palidez del rostro que tanto preocupa a las jóvenes, desaparece tan pronto como se corrigan los desarreglos, flujo blanco, la inapetencia y desequilibrio nervioso. Dos frascos de Jarabe Hipofosfórico Salud bastan para devolver el rostro su color sonrosado, la salud y la alegría. Veinte y cuatro años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similitudes rechácese.**

**LOS MEJORES CAFÉS**  
Tueste diario  
Almacén de coloniales  
**VALENTÍN GARCÍA DEL CAMPO**  
ANTES  
Capazós y Compañía

**YESO DE PUENTE GENIL**  
Calidad absolutamente pura  
—SACO DE 40 KILOS, PESETAS 0'95—  
**GONZALEZ HERMANOS**  
Paseo del Gran Capitán, núm. 19

**Avisos útiles**  
—Urberuaga de Ubilla.—Marquina (Vizcaya).—Aguas azoadas. Especiales para las enfermedades del aparato respiratorio. Pídanse memorias y guías. Se remiten gratis.  
—Por sociedades extranjeras se solicita compra de toda clase de Minas, siendo de importancia. Para más detalles, Cister, 4, Córdoba.

—GRAN HOTEL BARCELONA en Madrid.—Véase anuncio 4.ª plana.  
—Constructor de bragueros.—Véase anuncio 4.ª plana.  
—Sindicato Nacional de Maguaría Agrícola.—Véase anuncio 4.ª plana.

—Es el mejor laxante Grains de Valle de acción suave y eficaz. Dosis uno o dos granos al cenar. Venta en farmacias.  
—Rafael Ruiz Molina.—Médico especialista en las enfermedades de los ojos.—Consulta de 9 a 12 de la mañana.—Para los pobres de 1 a 3 de la tarde.—Maese Luis, 22.

—Bébase el agua hervida añadiéndole SAL VICHY-ETAT, producto natural que hace digestiva y evita las infecciones. Dosis: el paquete para un litro de agua.  
—Aguas de Vacar.—Véase 4.ª plana.

—El cabello se conserva bien si se le cuida; necesita higiene. El cabello descuidado se vuelve áspero y gris, se reseca y cae. Para evitar esto es preciso comunicarle nuevo vigor, antídoto de un buen nutritivo. El mejor es La Flor de Oro, incomparable agua para fortalecer el cabello y conservarlo abundante, suave y con su brillo primitivo.—Se vende en las perfumerías y droguerías.

**Anís "La flor de Ruta"**

## DE LA PROVINCIA

**Caballería hurtada**  
Al vecino de Caracubey don Rafael Montes Ramírez le han hurtado una mula de su propiedad, sin que se sepa quienes sean los autores del hecho.

**Muerte de un obrero**  
En el ramal del ferrocarril en construcción de la mina de la Parrilla, del término de Fuente Obejuna, ha muerto, a consecuencia de un accidente del trabajo, el obrero Juan Antonio Ruiz. En el lugar del suceso se personó el Juzgado de instrucción del partido.

**Sin billete**  
En la estación de Montilla ha sido detenido el vecino de Fernán Núñez Francisco Corpas, por viajar sin billete.

**Hurto de abonos**  
La benemérita de Puente Jenil ha denunciado a Antonio Sánchez Bedmar, por haber hurtado cierta cantidad de abonos de la propiedad de don Manuel Melgar Padilla, vecino de aquel pueblo.

**Accidente del trabajo**  
En la mina de Santa Elisa, del término de Puéblonuevo del Terrible, ha ocurrido un accidente del trabajo, resultando con lesiones en diferentes partes del cuerpo el operario de dicho lugar Bartolomé Fernández Gallardo. El Juzgado se personó en el lugar del suceso.

**Otro obrero muerto**  
En uno de los departamentos de las obras del pantano del Guadalquivir, en el término de Adamuz, ha fallecido el operario de dichos trabajos Manuel Pascual Rodríguez Melo. La muerte fué repentina. Se dió cuenta del hecho al Juzgado de Montoro, el que ordenó que se practicasen las diligencias del caso.

**Rescate y detención**  
La Guardia civil del puesto de Baena tuvo conocimiento hace días de que en la segunda quincena del mes anterior habían hurtado cinco cerdos que el vecino de aquel pueblo don José Trujillo Moreno tenía en el cortijo de las Ventas de Doña María, enclavado entre los términos de Martos (Jaén) y Baena.

Seguidamente la benemérita de este último pueblo empezó a practicar activas diligencias, que dieron por resultado el rescate de tres cerdos de los cinco hurtados y la detención de las vecinas de Baena, encubridoras del hecho, Carmen González Rodríguez, María Rodríguez Cabezas y Manuela González Rodríguez, y como presunto autor del referido robo también fué detenido Eugenio Barba Moreno, habiéndose notado la desaparición de los vecinos del citado pueblo Antonio Arroyo León y Fernando Pérez Moreno, presuntos coautores del apresado hurto. Todos los detenidos han sido encarcelados, quedando a la disposición del juez de instrucción del partido.

**Las caballerías**  
De la Cañada de Caballero, situada en el pago de Mosquill, del término de Montoro, han desaparecido dos mulas y un mulo de la propiedad de Juan José Coronado, de aquellos vecinos.

**De Belmez**  
Como se tiene anunciado, en los días 8 y 9 del corriente se verificarán en Belmez, con motivo de la feria de los Remedios, dos corridas de novillos-toros, con arreglo al siguiente programa:  
Día 8.—Se picarán, banderillearán y estoquearán seis novillos toros de la acreditada ganadería de don Francisco Páez (antes del Marqués de los Castellones), estoqueados por Enrique Rodríguez (Manolete II), Antonio Alvarez (Alvarito) y Francisco Gutiérrez (Serranito), los tres de Córdoba.

Día 9.—Cuatro novillos-toros de la acreditada ganadería de don Antonio Guerra Bejarano, vecino de Córdoba, para los diestros Manolete II y Alvarito.

Cuadrillas para los dos días.—Picadores: Joaquín Guirado (Carrero).—Rafael Márquez (Mazquiarán).—Antonio Narbona (Rubio).—Rafael González (Gordonecho) y dos reservas.

Banderilleros: Francisco Valle (Quico).—Narciso Gálvez (Guerrilla).—Rafael de Dios (Conejillo chico).—Mariano Bejarano (Niño de la Mer-

ced).—Rafael Bejarano (Pataterillo).—Antonio Torres (Torero) y Antonio Bejarano (Gorila).—Un puntillero.

Las puertas de la plaza se abrirán a las dos y media, empezando a las cuatro y media la primera corrida y la segunda a las cinco en punto.

Una banda de música amenizará el espectáculo, tocando escogidas composiciones.

El ganado estará de manifiesto los días 6 y 7 en los corrales de la plaza para que los aficionados puedan apreciar las condiciones en que se encuentra para la lidia.

Precios.—Para la primera corrida: asiento de palco con entrada, 4'50 pesetas.—Delantera de barrera, 4'00 pesetas.—Entrada general de sombra, 3'00 pesetas.—Entrada general de sol, 2'00 pesetas.

Para la segunda corrida: asiento de palco con entrada, 3'50 pesetas.—Delantera de barrera, 3'00 pesetas.—Entrada general de sombra, 2'00 pesetas.—Entrada general de sol, 1'50 pesetas.

El timbre, a cargo de la empresa.  
Reseña de los toros.—De don Francisco Páez (antes Castellones): «Centello», número 30, pelo melocotón.—«Cabrito», número 18, berrendo en negro.—«Alfilerero», número 17, jabonero.—«Tremado», número 19, negro.—«Cordelero», número 10, negro.—«Guitarrero», número 7, berrendo en negro.

Los de don Antonio Guerra: «Sombrero», número 2, berrendo en negro.—«Pajarito», número 15, castaño, ojo de perdiz.—«Chavali», número 3, colorado, salpicado.—«Fogonero», número 6, berrendo en colorado.

Habrán trenes especiales.

## Boletín Oficial

Resumen del número correspondiente al día 2 de Septiembre.

Gobierno civil.—Circulars anunciando la aplicación de dos potras sin dueño conocido en el término de Rute y encargando la busca del joven de catorce años Antonio Arroyo Rodríguez, que desapareció de Baena el 28 de Agosto.

Diputación provincial.—Circular concediendo un plazo de un mes a los Ayuntamientos deudores por el tercer trimestre de contingente provincial para que abonen sus descubierto.

Audiencia territorial de Sevilla. Traslado de la Real orden recomendando a los tribunales y autoridades judiciales que guarden toda clase de consideraciones a los médicos titulares.

Ministerio de Instrucción pública.—Continuación del Real decreto disponiendo que el ingreso en los escuolas del magisterio nacional de primera enseñanza sea mediante oposición de plazas de mil pesetas.

Anuncio de la vacante de una plaza de profesor numerario de Proyectos de Construcción de la Escuela Superior de Arquitectura de Madrid. Relación de los representantes de la Sociedad de Autores españoles en las capitales de provincia.

Gobierno civil.—Conclusión de la relación de las licencias de uso de armas y de caza expedidas durante el mes de Agosto.

Ayuntamientos.—Circular del Secretario del de Rute fijando un plazo de quince días para que puedan declarar quienes lo deseen en el expediente justificativo de los hechos realizados por don Pedro Gómez Marín y don Bonifacio Gómez de los Ríos, comandante y guardia de la benemérita, y por el paisano Francisco Sales Amargos, en un incendio ocurrido en dicha villa.

Anuncio de tener expuestos al público los de Aguilár, el Carpio y Peñarroya los proyectos de presupuestos ordinarios para el año próximo.

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden nombrando aspirantes a ingreso en el cuerpo de Registros de la Propiedad.

Juzgados.—Edictos del de Córdoba citando a Rafael Barea Mansilla, Antonio Miguel conocido por Miguel Pérez Soriano y Rafael Jaén Rodríguez; del de Fuente Obejuna encargando la busca de un burro sustraído el 29 de Agosto de una cuadra del poblado de la mina de Santa Bárbara, de aquel término; del de Posadas de la de una yegua, dos mulas y un mulo robados el 30 de Agosto del sitio conocido por Batanejo, de aquel término; del de Andújar llamando a tres gitanos apodados los Cohetes, otro llamado Joaquín, vecino de Linares, y Antonio Martínez Fernández, del de Montoro interesado el rescate de dos mulas y una mula que le aparecieron el 28 de Agosto del sitio denominado los Hazos de Cañada del Caballero; del de Córdoba emplazando a Carmen Márquez Muñoz y del de Montoro a Rafael Hidalgo Martínez.

572

Pero mi madre estará de regreso dentro de hora y media, ó quizás antes.

—¿Y qué ha ocurrido de particular en la coren mía?  
—Bastante triste.

—¡Hombre, es natural! Un entierro no es cosa divertida. René ¿se ha afectado mucho?  
—La emoción era inevitable; pero mi hermana se ha mostrado muy valerosa.

—¿Y la joven de esa madre iba a ser el entierro?  
—Anoche la por el dolor, como es natural, se ha desmayado en el cementerio. Mi madre y mi hermana la han llevado a su casa en coche y por el camino ha vuelto en sí.

—¿Y nada más?  
—Nada más, abuelita; ¿qué más quería usted que sucediera?  
—¿Pero no ha ocurrido nada inesperado que te haya llamado la atención?  
—¡Nada! Y no comprendo a qué cosa inspersa te referes, abuela—contéstelo el joven muy sorprendido de la pregunta.

—¡Oh! he dicho eso como podía haber dicho otra cosa—dijo la señora Daumont.—Algunas veces durante esas ceremonias ocurren incidentes singulares... románticos.

—Pues hoy no ha ocurrido nada de particular.  
Y René subió a su cuarto diciéndose *in petto* que su abuela empezaba a chochar.

—No ha sucedido nada—murmuró la madrastra cuando se quedó sola.—¿Todo va a pedir de boca! La casualidad ha reunido a Teresa y a esa maldita criatura, pero no importa. El verdadero nombre de la bastarda no sabrá nunca, que es cuanto hace falta. Teresa ignorará siempre

573

que esa Rosa Madoux, de la granja de los Rosales, es Paulina Dauverbe, su hija.

Los días se habían sucedido rápidamente. La primavera había sucedido al invierno. Después de larga convalecencia la naturaleza se despertaba febril.

Rosa, cuyo dolor según la ley natural perdía gradualmente su primitiva violencia, empezaba a sentir el aislamiento.

Pensaba en su porvenir, y se preguntaba no sin espanto si su existencia se deslizaría en aquella casa aislada entre el recuerdo de su madre muerta y al lado de Verónica viva.

¿No habría para ella en el mundo otro sitio que aquel en que voluntariamente vegetaba?

La enfermedad y muerte imprevista de su madre habían venido a impedirle acabar sus estudios y examinarse para obtener el diploma de institutriz.

Los estudios no quería continuarlos, renunciaba al diploma, y por consiguiente, a lo que pudiéramos llamar *enseñanza oficial*; pero ella sabía que poseía bastante instrucción para entrar de institutriz en una familia.

La superiora del colegio de Saint Mary, no le negaría ni su protección ni su recomendación eficaz.  
Habló de sus propósitos a Verónica.

—Tenemos lo suficiente para vivir—respondió la fiel criada.—y voy a darle usted un buen consejo, Rosa. No se apresure usted a tomar una resolución, espere usted aún. Con lo que usted tiene no le será difícil encontrar un jó-

# Ultimas noticias de la guerra

De 4 de la tarde a 5 de la madrugada  
**Madrid**

## Lo que dice Dato

El Jefe del Gobierno, en su diaria entrevista con los representantes de la prensa, les dijo que había conferenciado, por teléfono, con los ministros de Marina y de Estado.

El primero le dió cuenta de que el Príncipe de Asturias y los Infantitos marcharían hoy a San Sebastián y el Rey saldría esta tarde para Madrid, acompañado del Infante don Carlos, y se detendría en el Escorial para presenciar el traslado de los restos de la Princesa de Asturias doña María de las Mercedes desde el pútrido al panteón de los Infantitos.

El segundo le manifestó que los despachos recibidos del extranjero no tenían importancia.

También dió cuenta Dato de haber conferenciado con el Ministro de la Gobernación quien le dijo que las únicas noticias interesantes de provincias eran las referentes a los conflictos obreros de Gijón y Reus.

El primero se agrava y, en su virtud, el Ministro de Marina ha ordenado que marche un cañonero a aquel puerto.

El segundo, por el contrario, mejora.

Refiriéndose al consejo de ministros convocado para el lunes próximo, anunció que en él se tratará, principalmente, del problema de las subsistencias y de la cuestión del pan en Madrid.

También se estudiará la petición formulada por la Asamblea de las Diputaciones provinciales castellanas referente al restablecimiento de los derechos arancelarios sobre el trigo y las harinas, y la exportación de nuestros vinos que es un problema muy importante y difícil de resolver.

El Presidente del Consejo de ministros tributó grandes elogios a la memoria del comandante Bascarán, que murió ayer en Tetuán, y dijo que había enviado el pésame, en nombre del Gobierno, al padre del finado.

Añadió que se había recibido un telegrama del Jefe de Estado mayor de Larache comunicando que el Comandante general marchó a Tzenin y estuvo en Arcila visitando a Cudia Verde y Cadia Aznar, el parque de aviación y el campamento de las fuerzas regulares indígenas.

Quedó muy satisfecho de la visita. Por último insistió en que el estado sanitario de nuestras tropas en África es el normal y negó terminantemente la noticia publicada por un periódico de que hayan ocurrido casos de peste bubónica.

## Cobian

Procedente de San Sebastián ha llegado el exministro Cobian.

## Medidas de precaución

El Ministro de la Gobernación se ha puesto de acuerdo con el de la Guerra para que envíe a Salamanca soldados de Administración militar que se encarguen de fabricar pan en el caso de que se declaren en huelga los panaderos de aquella capital, como ha anunciado.

## Conferencia

El Ministro de la Gobernación conferenció con Bergamín.

## Tratado de diversos asuntos.

El Obispo de Córdoba Procedente de Zamora llegó el Obispo de Córdoba.

Estuvo conferenciando con el Ministro de Gracia y Justicia.

Esta noche, en el tren expreso, ha marchado a la capital de su diócesis.

## Un rumor grave

Esta tarde circuló el rumor de que, según noticias recibidas, habían surgido dificultades en las gestiones que realiza el Gobierno cerca del de Alemania, con motivo del hundimiento del vapor Ildoro.

Uno de nuestros redactores fué al palacio de la Presidencia con el objeto de informarse, pero no consiguió ver a Dato ni adquirir antecedentes para confirmar o desmentir tal rumor.

## Subsecretario

Ha regresado el Subsecretario del Ministerio de la Guerra, volviendo a encargarse de su destino.

## Balance del Banco

El balance del Banco de España correspondiente a la semana que hoy termina ofrece el resultado que sigue:

Aumenta el oro 5.582.277 pesetas.  
Aumentan los billetes 9.675.600.  
Y disminuye la plata 5.737.875.

## Dato y Benlliure

El escultor Benlliure almorzó con Dato. Después ambos fueron al panteón de hombres ilustres de Atocha para ver la colocación de las figuras del mausoleo de Canalejas, construido por Benlliure.

## Provincias

### Noticias de San Sebastián

**Manifestaciones del Marqués de Lema**  
Telegrafían de San Sebastián que el Ministro de Estado dió a los periodistas que le había visitado una comisión de diputados de Castellón para pedirle que se interese a fin de conseguir que el Gobierno de Cuba aplase la aplicación de la Ley en virtud de la cual se aumentan cinco céntimos por ciento los derechos de importación de las alparagatas.

El Ministro contestó a sus visitantes que ya había hecho gestiones con tal objeto, pero creía difícil conseguir el aplazamiento por tratarse de una Ley, pero como el período para su aplicación es de dos meses, permitirá llegar a las expedientes que están en camino.

Prometió que tratará de obtener una prórroga para los contratos que se hayan celebrado ya. Manifestó que seguía recibiendo telegramas referentes a la prohibición de la exportación de

los vinos y que algunas entidades vinícolas han protestado contra la petición de los taberneros de Barcelona para que no se prohíba la exportación. Añadió que el Príncipe de Mónaco se halla en las orillas del lago de Rosario.

## Una petición

Una comisión de catedráticos de Institutos generales y técnicos visitó al Ministro de Instrucción pública para rogarle que, antes de realizar las reformas de la segunda enseñanza, se pidan informes a las personalidades competentes en el asunto, a los centros docentes y al Consejo de Estado, a fin de dar más eficacia y trascendencia a tales reformas, armonizando todos los intereses.

## Lo que dice Esteban Collantes

El Ministro de Instrucción pública dió que ignoraba aún si iría a Palencia.

Añadió que, cuando regrese a San Sebastián después de haber asistido al consejo que se celebrará el lunes en Madrid, será como particular a fin de evitar visitas y poder dedicarse a la preparación del presupuesto de su departamento.

## Declaraciones de García Prieto

Un periodista visitó a García Prieto para interrogarle acerca de las cuestiones políticas de actualidad.

El Marqués de Alhucemas le contestó que durante su estancia en el balneario de Cestona no se ha ocupado en asuntos políticos.

Con nosotros—añadió—estuvieron tomando las aguas Bugallal, Gimeno y Pablo Iglesias y, en virtud de un convenio tácito, solo hablamos de política de manera incidental.

El periodista, al dar cuenta de estas declaraciones, asegura que, apesar de las reservas de García Prieto, por conversaciones que ha sostenido con significadas personalidades, sabe que el Conde de Romanones ha celebrado algunas conferencias con García Prieto sobre cuestiones de gobierno y política liberal.

Hasta ahora—sigue diciendo el periodista—mi impresión es que no se puede hablar de la unión como cosa inmediata.

Los demócratas opinan que un acto parlamentario o una situación política que lo requiriera sería el motivo para patentizar la unión sin nebulosidades.

## La apertura de las Cortes

En los círculos políticos de San Sebastián se cree que las Cortes se abrirán a principios de Noviembre, para dejar al Gobierno que prepare los presupuestos.

## García Prieto

El Marqués de Alhucemas y su familia han marchado esta tarde a Madrid, siendo despedidos por numerosos amigos.

García Prieto volverá, solo, a San Sebastián, donde permanecerá algunos días.

## Augustos viajeros

Esta tarde llegaron el Príncipe de Asturias y los Infantitos.

Les recibieron la Reina doña María Cristina, los ministros de Estado y de Instrucción pública y las autoridades.

## El Nuncio

Ha llegado el Nuncio de Su Santidad, para pasar una temporada.

Esta tarde conferenció con el Ministro de Estado.

## LOS CONFLICTOS OBREROS

### En Valencia

El gremio de cordeleros de Valencia ha acordado pedir el aumento de cincuenta céntimos en los jornales, fijando el plazo de ocho días para que los patronos resuelvan acerca de la petición. Si no la aceptan, los obreros se declararán en huelga.

### En Albacete

Se ha declarado en huelga los obreros del coto azufre de Hellín.

### En Reus

Telegrafían de Reus que reina tranquilidad en la población.

Ha mejorado el aspecto de la huelga.

El Gobernador civil, en vista de que no es necesaria su presencia, regresa hoy a Tarragona.

## Toros y novillos

### Toros en Palencia

Con una buena entrada se celebró esta tarde, en la plaza de Palencia, la segunda corrida de feria.

Lidieron toros de la ganadería de Conradi, que cumplieron.

Celita dió buenas verónicas; con la muleta estuvo valiente, adornándose, y al herir mediano en el primero y tercero y mal en el quinto, en el que recibió un aviso.

Salari trabajador con el capote, aceptable con la muleta y pinchando bien.

### Novillos en Villarrobledo

En la plaza de toros de Villarrobledo jugaron novillos de Letonas, que resultaron muy buenos.

Torquito II quedó muy bien en la muerte de los toros que le correspondió estoquear.

Corchaito II estuvo superior tanto toreando como con la muleta y el estoque.

El público no cesó de ovacionarlo durante la corrida.

## Otras noticias

### La prohibición de un mitin

El periódico «El Progreso», de Barcelona, comentando la prohibición del mitin radical convocado en Balaguer dice lo siguiente:

Esta medida del Gobierno es el coimo y Cataluña radical recoge el gaunte que se le arroja, pues está dispuesta a demostrar al Gobierno y sus aliados los carlistas que nadie puede impunemente ultrajar la tierra catalana, sagrada de las libertades públicas.

## Fábrica de monedas

La policía de Barcelona ha descubierto una fábrica de moneda falsa en una casa de la calle de Arbán.

Se ha incautado de los útiles para fabricarla y de gran número de monedas francesas, suizas y españolas, todas falsas.

Ha detenido a un hombre y una mujer.

## Extranjero

# LA GUERRA INTERNACIONAL

### Parte francés

La comunicación oficial facilitada en París a las tres de la tarde dice lo siguiente:

La artillería sigue librando violentas acciones al Norte y Sur de Arras, en los sectores de Bochincourt, Vailly y Breleucourt y al Norte del Aisne en Queennevelles y Nouvron.

En las inmediaciones de Vanquois hicimos estallar varias minas, causando enormes pérdidas al enemigo.

### Comunicación rusa

En San Petersburgo ha sido comunicado el siguiente parte oficial:

Entre los ríos Witia y Swenta avanzamos, haciendo al enemigo trescientos prisioneros y cogiéndole tres ametralladoras.

En la Galitzia nos retiramos, ocupando nuevas posiciones.

Al Sur del Dniester rechazamos al enemigo.

En la región del Cáucaso también rechazamos a los turcos.

En Noltich nos apoderamos de unas trincheras que estaban llenas de cadáveres de turcos.

### Parte italiano

La última comunicación del ejército italiano facilitada en Roma contiene los siguientes informes:

En nuestras posiciones de Isupiana rechazamos varios ataques del enemigo, causándole numerosas bajas.

Ocupamos las alturas de Hedava y Henadier en la zona de Peralva y otra altura muy importante en Vallegazo, entre el valle de Piava y el río Fecon.

Llegamos hasta Guglie Chadein, rechazando a los austríacos que sufrieron muchas pérdidas.

En el Carso nos apoderamos de varias trincheras enemigas.

Uno de nuestros aeroplanos bombardeó la carretera de Costangevica.

### Comunicación alemana

El cuartel general del ejército alemán comunica lo siguiente:

Fuerzas de nuestra caballería se apoderaron de la cabeza del puente de Lennewaden.

Granzamos el Niemen por Friedristach.

Después de sostener una terrible lucha ocupamos a Grodno e hicimos cuatrocientos prisioneros.

En la carretera de Abecargue a Swiler rompimos las filas rusas, hicimos tres mil prisioneros y nos apoderamos de un cañón y diecisiete ametralladoras.

El ejército del general Makensen se halla en la región de Antropol, a treinta kilómetros de Kobrin.

Las tropas austro-húngaras también siguen el avance en diversas regiones.

### Las operaciones de los aliados

La comunicación oficial facilitada en París a las once de la noche dice así:

Continúa la lucha de la artillería en Artois, entre Sonme y el Oisse y al Norte del Aisne.

El enemigo, contestando a nuestros disparos contra sus trincheras, ha arrojado un centenar de granadas sobre Reims, sin causar víctimas.

En la Champagne, al Sur del límite occidental, siguen los combates con bombas y granadas.

También continúa el cañoneo recíproco al Norte de Píirrez y en las cercanías de Lenisfrey.

### Nuevo parte italiano

Un nuevo parte oficial comunicado en Roma dice así:

Apesar de las abundantes nieves la acción de nuestras tropas continúa en la parte montañosa del teatro de las operaciones, especialmente en Tonale, en el alto Bordevole y en Vallecencia.

En el alto Bordevole hemos vuelto a causar daños importantes en el fuerte de Lacoste que había sido reparado por el enemigo.

En el valle del Roden y en la cuenca del Plezzo rechazamos violentos ataques.

En las aguas del Isonzo pescamos una mina lanzada con una derivación, probablemente para destruir los puentes.

### En el Sudeste africano

Comunican de Londres que, según las últimas noticias de las operaciones que se efectúan en el Sudeste africano, después de las victorias obtenidas por el general Botha en la frontera de Rodesia, han aparecido contingentes alemanes en la frontera Este, en distintos puntos de los territorios inglés y belga.

## Sección Religiosa

Santo de hoy.—Nuestra Señora de Consolación y San Lorenzo Justinián, obispo.—Mañana.—San Vicente de Paul, fundador, y San Eugenio y compañeros mártires.

Jubileo circular.—Hoy en la iglesia de la Piedad, costeador por don Luis Valenzuela y señora, por sus difuntos.—Mañana en la misma iglesia, costeador por don Antonio Terroba, por su esposa.

Corte de María.—Los asociados visitarán hoy a nuestra Señora del Patrocinio, en la Compañía.—Mañana a nuestra Señora del Consuelo, en San Pablo.

Iglesia de Consolación.—Hoy segundo día de la solemne novena que la religiosa Comunidad de Siervas de María dedica a su excelsa patrona María Santísima, en la iglesia de Consolación (calle de Armas).

A las seis y media de la tarde se expondrá Su Divina Majestad, se rezará la estación mayor, santo rosario, letanía, gozos a la Santísima Virgen, reserva y salve.

Los cultos de este día serán a intención de don Carlos Carbonell y señora, por sus difuntos.

Primer aniversario.—Las misas que se celebren el día 6 en la parroquia de San Pedro, desde las siete en adelante, por los señores sacerdotes invitados, serán aplicadas en sufragio por el alma de la señora doña Purificación Herrero de Vázquez (q. e. p. d.).

Su esposo, hijos y demás familia ruegan a sus amigos la encomiendan a Dios nuestro Señor y a la Santísima Virgen del Carmen.

**Venta.** Se hace de una huerta en los alrededores de la población. Para informar en la Ferreteria la Campana con don José Molleja.

## Sociedad de Ganaderos

DE LA PROVINCIA DE CORDOBA

Registro del 4 de Septiembre de 1915  
Semana del 5 al 11 de Septiembre de 1915  
Reses mayores.—Don Francisco López 1 a 2'17 pesetas.—Don Rafael Rodríguez 20 a 2'18.—Don Manuel Molina 1 a 2'18.—Don Florentino Sotomayor 1 a 2'18.—Don Esteban Díaz 10 a 2'18.—Don Francisco Martínez (resto) a 2'18.  
Terneiras.—Don Francisco López 4 a 2'19 pesetas.—Don Martín Crespo Crespo 4 a 2'19.—Don Rafael García Rayuelto 6 a 2'22.  
Menores.—Don Antonio Pérez 1 a 1'48 pesetas.—Don José Cuesta 15 a 1'49.—Don Florentino Sotomayor 3 a 1'49.—Don Rafael Berro 4 a 1'49.—Don Lázaro Mejías 20 a 1'50.—Don Rafael Fernández 10 a 1'50.—Don Francisco Martínez (resto) a 1'50.  
Nota.—Los precios libres para el entrador son: de 1'94 a 1'95 para el ganado vacuno; de 1'96 a 1'97 para terneras, y de 1'25 a 1'27 para lanar y cabrio.

Precios del 6 de Septiembre hasta nueva cotización: vaca con hueso, a 2'20 pesetas kilo; ídem sin hueso, a 2'92; ternera con hueso, a 2'30; ídem sin hueso, a 3'30; macho, a 1'84.

## ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago e intestinos con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda a las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago e intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto a quien lo pide.

## MADRID HOTEL INGLÉS

10—Echegaray—10  
Habitaciones desde 4 pesetas.  
Habitaciones con cuartos de baños desde 6 pesetas.  
Pensión desde 6 pesetas.  
Pensión con cuarto de baños desde 15 pesetas.

## José Barea, hijo

Labrador, ganadero y abastecedor de carnes

Precios al público.—Vaca con hueso, a 2'04 pesetas.—Ídem sin hueso, a 2'76.—Ternera con hueso, a 2'34.—Ídem sin hueso, a 3'34.—Macho, a 1'76.

Máquina de Escribir La mejor «Smith Premier» número 10. Si desea usted conocerla pídale al representante Antonio del Pozo, Alfaro, 76, teléfono, 100, quien se la facilitará y le dará precios y condiciones.

## José Barea, hijo

Pan extra catalán, kilo, a 0'52 pesetas; ídem de 1.ª, kilo, a 0'48; ídem de familia, kilo, a 0'42.

**CLARITA** Es el mejor amontillado fino de Jerez, de los señores García Delgado  
**VINAGRES** de YEMA de PURA UVA, analizados por este Laboratorio Municipal de Higiene a pesetas 4'50 arroba, puesto a domicilio.  
Para la venta, **Osuna y Uballos**.—Coloniales  
Teléfono núm. 271.—Córdoba

“S. NTA ENGRACIA,”  
“EL SUSPIRO,”  
DE JUAN FERNÁNDEZ MEDINA.—ALFAROS, NÚM. 26.—CÓRDOBA.

**ECONOMIA** **HIGIENE**  
COMODIDAD ELEGANCIA  
Manejo sencillo Solidez insuperable  
Líisimo. perable.



Con el BLITZ SIFON podéis fabricar vosotros mismos vuestras bebidas efervescentes como sifón gaseosa, leche, vino, jarabes espumosos, etc.  
Cápsulas para un litro: 10 céntimos.—Se llenan de ácido carbónico las cápsulas del sistema Auto-Sifón y se arrojan desperfectos del mismo sistema.

Deposito en Córdoba y su provincia don Enrique Vallegas.—Venta en su farmacia plaza de la Almagra y en los Establecimientos Centro Técnico Industrial y Francisco Yepes. CÓRDOBA.

## LA PARISIEN GRAN CAMISERIA

de Agustín Carrillo de Aguirre RIVERA (antes PLATA-CÓRDOBA)  
Esta casa, la que más barato vende y mejor surtida está, acaba de recibir todo lo concerniente a la temporada de invierno en camisetitas de señora y caballero; medias y calcetines de lana y algodón; infinidad de modelos de camisas y calzoncillos hechos, y de pieles, boas y manguitos. —Completo surtido en bastones, paraguas, perfumería y bisutería. —Especialidad en camisas y calzoncillos a la medida.

**FUMADORES** Pedid papel marcas: Zaida, Bataña, Puente Alcolea y Barquillero. Kiosco de la plaza de Cánovas

## Gran fábrica de anisados finos

en Marmolejo (Jaén)

DE Antonio Espinosa González.

ESPECIALIDAD EN EL

## Anís Marmolejo

Pedido en todos los establecimientos.

Representante en Córdoba, don Luis López Guillén, Ocaña, 6.

## Nuevo Restaurant de Miguel Gómez

calle Marqués de Boil (antes Morillos) 5.  
Teléfono número 140.  
Plato del día: Bistec montado a la gallega.

## Restaurante de Antonio Gómez

Plaza de Cánovas (Antes Tendillas)  
Teléfono núm. 163  
Plato del día: Salmón en salsa tártara.

Se sirven cubiertos desde dos pesetas en adelante.

## GRAN CAFÉ “LA PERLA,”

I. GONDOMAR, I

El más cómodo y céntrico de la población  
**HELADOS PARA HOY**

Mantecado—Crema de chocolate—Leche merengada—Blanco y negro—Granizada de almendra—Granizada de limón

Granizada de café.

Especialidad de la casa en chocolates con pastas a 30 céntimos.—Cerveza helada al grifo y en botellas de todas marcas.—Refrescos gaseados.—Vinos y licores nacionales y extranjeros.

Esta casa, para comodidad de su numerosa clientela, ha establecido una sucursal en el paseo del Gran Capitán, núm. 8.

**Servicio permanente y a domicilio.**  
TELEFONO NUM. 4

## CAFÉ DEL GRAN CAPITAN

Especialidad en café, vinos y coñac.—Chocolates y pastas a 30 céntimos.—Gran surtido en cerveza al grifo y embotellada de varias marcas.—Especialidad en café y esmerada elaboración por los acreditados maestros hermanos Torres.

Helados para hoy  
Mantecado.—Crema de fresa.

Leche merengada.—Granizada de limón.—Granizada de almendra.—Granizada de café.  
TELEFONO NUM. 31

## Café de Colón

HELADOS PARA HOY.

Mantecado, Crema neutral, Crema de vainilla, Fresa, Granizada de almendra, Granizada de limón, Granizada de avellana

Servicio a domicilio.—Teléfono núm. 96

## Ultima hora local

**NUUESTRO PRELADO**

En el tren expreso de Madrid ha regresado hoy el Ilmo. señor Obispo de esta Diócesis don Ramón Guillamet, acompañado de su familiar el presbítero don Fidel Doce y del Secretario de Cámara don Francisco de P. París.

En los andenes de la Estación central le recibieron el Gobernador eclesiástico don Bart

